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アンケート結果
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クマが人里に出没した場合、駆除すべきだと思うか

思った以上に駆除派が多くて驚きました

現状とありたい姿の

・ありたい姿と現状との について
動物が人間と同じように扱われる

⚫ 現状

⚫ 動物はwell-beingではない

⚫ 飛行機でペットは荷物と同じ
⚫ 殺処分

⚫ 違法な捕獲
⚫ 環境汚染

⚫ 外来種の持ち込み

GAP

動物が人間にとって有用かどうかで
価値を判断されている
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熊の生息圏と人間の生息圏がかぶっている以上、被害が出るのは必須な状況。

問題の探究

11

自分の問いの物語化(現状分析)

「クマ問題」
クマは駆除すべき？

「動物園・ペットショップ問題」
動物は見せ物？
動物は売り物？

「戦争問題」
戦争による環境破壊
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物語「害獣（クマ問題）について」

九州のクマはすでに絶滅をしました。
クマがいなくても今のところ九州の自然環境は成立しています。
クマがいなくても環境に深刻なダメージがないかも知れません。
そうなると、人に危害を与えるクマと人間はどう向き合うのが正解？

クマが多すぎるのであれば数を減らせばいいですが、何匹まで残せばいいでしょう 動物園で飼
育するだけで十分かもしれない。
それとも人に危害を加える動物を保護しなければいけない義務が私たちにはあるでしょうか？

今後の対応
先生からの解説(先生が現在対応中)

・クマについての諸問題
・功利主義
・動物の権利
・環境倫理

来年度(2年生)

公共の授業で使用！

クマの駆除については先生からも「正解のない問

題」だと教わりましたが、これから「問い」をもっ

と明確にし、ありたい姿について探究し続けます。

チームメンバー紹介

氏名（学校）

安達美聡 （大分豊府）

剣道部、自然科学部を兼部
剣道は高校から
猫３匹と暮らしている

高校生活で力を入れていること（趣味・部活など）
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獣医師になること
（北海道大学が第一志望）

将来の夢

アンケート結果
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クマの出没が増える原因は何だと思うか

原因が人間由来のものが多い、と思われている

7

大分県での殺処分数（2024年）
→犬 56

→猫 564

ペットが貨物として扱われている現状 殺処分されるペット

違法な捕獲

世界でも行われている違法な捕獲

環境汚染

人間による自然破壊

外来種

ペットが逃げたり、
捨てられたりして生態系を乱している

動物にとってwell-beingではないのでは？

問題の探究

・倫理的な問題が関わってくる(正解のない問い)

・「人間に害を与えるクマを全部駆除してもいいのでは？」と
言われると反論が難しい

・様々な意見がある、他の意見も知りたい

・動物との関わり方は生活していく上で話し合うと良いのでは
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考えたこと

課題設定

クマ問題

12

選んだテーマは
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テーマ

ー人と動物の共生ー

・人間も動物も傷つかない社会

3

アンケート結果
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人と野生動物の共存を進めるために、どのような対応が必
要だと思うか

野生動物の生息地保護を強
化する

駆除に代わる対応策(移動や
追払い)を増やす

地域住民への安全教育を充
実させる

意外と保護する動きが多かった

問題の探究

8

獣医師の方に話を伺った

金只由美子さん

人と動物の共生についてどう考えるか?

「共生大分」でペットの保護活
動をしていた

・小さい頃から生き物の命に触れ命
の重さを知ることが大事

・命があったということは死んでか
ら強く実感する

・人間以外の生き物にも命がある

動物を大切にしようと思える人が
増えることが大事

23

問題の探究

豊府高校

公共の担当の先生に聞いてみた

廣岡先生

いろいろな考え方があるので、
それを2年生の公共の授業の
「討議」（ディスカッション）
として使ってみましょう

課題設定

13

テーマを決めた理由

・テーマを選んだ理由

人間の都合で動物が不幸になることが良くな

いと思ったから

4

人間

人間以外の動物

アンケート結果
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クマによる被害を防ぐためには、どのような対策が有効だ
と思うか

熊の生息地を明確化し、立
ち入り禁止区域を設ける

熊の餌となるゴミを適切に
管理する

熊出没の警戒システムを強
化する

人が対策しないと問題が解決できない

問題の探究

9

自分の問い

・動物の幸福と人間の幸福は両立するのか？

・「自分のありたい姿」は正しいのか？

人間の幸福
人間以外の
動物の幸福

人間 動物

共存共栄ができるか？

課題解決・プロトタイプ

これらの情報を使って
「公共の授業の課題の作成」

24

2年から始まる公共の授業でクマ問題を
「討議事例」として使ってもらう

問題の探究
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理由

・人の生活に直接関わる

・人が危害を受けている問題

・熊のいない九州だからこそ、客観的に
考えられる

ありたい姿

自分達の考えたありたい姿

「人間も動物もwell-beingな社会の実現」

5

20

【調査概要】
〇調査対象－「時事問題や社会情勢に興味・関心を持っている方」
〇有効回答－ 名
○回答性別－女性 名／男性 名
〇回答年齢－ 代 名／ 代 名／ 代 名／ 代 名／ 代 名／ 代以上 名
〇調査主体－株式会社ドリームプランニング
〇調査方法－インターネットによるアンケート調査
〇調査期間－ 年 月 日～ 月 日

クマとの共生は可能？みんなの意見は【アンケート結果発表】

駆除賛成派が多いが、それ以外の人は何を考えているのかわからない。。。

問題の探究

10

自分の問い

自分でもなぜその疑問を持ったのかわかりにくい
↓

自分が疑問に思った経験を
文章化（見える化）してみる
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＜討議事例＞
物語「害獣（クマ問題）について」
クマが山から人里に降りてきた。

さん
危険だ！駆除すべきだよ。

さん
でも殺すのはかわいそうだよ・・・

さん

家に貼ってきたり、襲われたりしたらどうするん
だよ。
人に危害があってからだと遅いよ。

さん

だけど人間に棲家を奪われたから降りてきたので
は？
人間が一方的に攻撃してしまっている感じがする
よ。

さん
確かに。
殺さなくても捕まえるぐらいがいいんじゃないか
な。
人間も警察が犯人に発砲することはあるけど、殺
すことを
目的にはしてないもんね。

さん
そしたら、捕まえた後はどうするの？

さん
んー。ジビエにするとか？山に帰すとか？

さん
ジビエだと殺したことに違いはないよ。
山に帰してもまた人里に現れる可能性も明日し。
実際、食物連鎖では強者が弱者を殺しているから自分達
を
守るには仕方がないんじゃないかな？

さん

だけどそれだと人間がいいように解釈している気がす
る・・・

さん
自分も少し引っかかるな・・・

問題の探究
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アンケート（本講座生徒9名）

・クマが人里に出没した場合、駆除すべきだと思うか

・クマの出没が増える原因は何だと思うか

・人と野生動物の共存を進めるために、どのような対応が必要だと思うか

・クマによる被害を防ぐためには、どのような対策が有効だと思うか

・駆除賛成派8割
・ただし、同時に環境保護を重視する人も7割いた
・公表されている全国調査の結果もほぼ同じ結果となっている

アンケート結果からわかったこと


